2018年12月15日(土) メディカルはこだて第68号 掲載

『チャイルドファーストはこだて』

No.1

たことで通告が増え続けている。 面前DVは心理的虐待と認知され 的な虐待が全体の54%を占めた。 力で子どもがストレスを受ける「面 所が対応した虐待は13万37782017年度に全国の児童相談

虐待の早期発見・予防活動を推進院内児童虐待防止委員会を設置

は、2010年に児童虐待の防止 南館中央病院(本橋雅壽病院長) 東の東京 (本橋雅壽病院長) 待の早期発見と保護者への子育て 童虐待防止委員会」を設置し、虐と早期発見を目的とした「院内児 支援を通じた予防活動を積極的に

育児放棄(ネグレクト)、

対応している。委員会のメンバー 対応している。委員会のメンバー 対応している。委員会のメンバー が、子どもの病気のほとんどに など、子どもの病気のほとんどに など、子どもの病気のほとんどに など、子どもの病気のほとんどに など、子どもの病気のほとんどに など、子どもの病気のほとんどに など、子どもの病気のほとんどに

毎週水曜日に開催される子育てッフなどで構成されている。ッフなどで構成されている。は医師や看護師、助産師、医療ソ

互いに理解することが必要だと考りません。病院と児童相談所はお

虐待の場合や親との対峙が必要な を警察へ通報をする。児童相談所 を警察へ通報をする。児童相談所 を警察へ通報をする。児童相談所 を警察へ通報をする。児童相談所 連絡、判断に迷うケースは入院観見した場合には児童虐待防止委員見した場合には児童虐待防止委員見した場合になりの職員が発 り上げる件数は毎年 よる院内検討会を開き、明らかな 察を試みたり、委員会メンバーに り上げる件数は毎年100件を超支援検討会で支援が必要として取

性的虐待などだ。 委員会設立の目的について、同 病院小鬼科医長の石倉亜矢子医師 は「虐待判断に迷うことから虐待 の見過ごしを避けることにありま した。そのためには虐待の前段階 で拾い上げることができるような、 先手の虐待予防の仕組み作りにも 取り組んでいます」と話す。委員 会の設置以降も院内検討会の回数 は増加の一途をたどっているが、 その背景の一つとして若い女性の

妊娠、特に10代や未婚、家族背景、経済力など直待にはNICU(新生ある。「当院にはNICU(新生児集中治療室)があることで、未熟児など小さく生まれる赤ちゃんが少なくありません。お母さんの中にはこうした赤ちゃんを受け入中にはこうした赤ちゃんを受け入れる準備ができていないこともあり、お母さんへの支援も必要不可欠です。そのためには行政など関係する機関と連携をして、お母さんと赤ちゃんを支表でいくことがんと赤ちゃんを支表でいくことがんと赤ちゃんを支表でいくことがんとかいる。 私たちの役割なのです」

スタートが出発点児童相談所との勉強会の

院内児童虐待防止委員会の設立 以降、虐待の早期発見については 以降、虐待の早期発見については 、石倉医師は児童相談所とのコ ミュニケーション不足を感じてい た。そこで、児童相談所とのコ 会が後に「チャイルドファースト はこだて」として継続・発展して いった。「児童相談所はどういう ことをしているのか。その疑問が 出発点です。児童相談所にとって も病院では何をしているのかわか

て、事務局を担う医療ソーシャル児童虐待防止委員会の活動についについて」だった。2回目は院内について」だった。2回目は院内機関と児童相談所が関わった事例 えたからです」。

一人でも多くの医療関係者に子どがとれるようになることが目標で、がとれるようになることが目標で、医療機関でのSentinel(歩

多くの参加者が心を揺さぶられまを行っている安永さんの講演には談や立ち直り支援、補導活動など

東京 (19 年) を (19 年) が (19 年) を (19 年) が (19 年) を (19 年)

小児科医長の石倉亜矢子医師。

待が疑われる子どもに対して、ど解はRIFCR(リフカー=性虐聞き取りを最小限にするという理問き取りを最小限にするという理性被害を疑った場合の子どもへのにはあまり知られてはいません。 すが、その聞き取り手法は一般的に3者合同面接が行われていまき取りは、子どもの負担減少を目き取りは、子どもの負担減少を目

師の資格を持っているのは、道内 2回行われたが、BEAMSの講 2回行われたが、BEAMSの講 を Stagelはその後も

活安全課の担当者から聞いている。 「昨年10月には『言葉ひとつで 子どもは変わる』の著者で、福岡 早警察少年課北九州サボートセン ターの安永智美さんを講師に招き ました。子どもを犯罪の被害者に も加害者にもしないための少年相

のように面接し、何を聞くべきで、何を聞くべきではないかということを半構造化した虐待発見時の面接プロトコル)の広がりと共にこの地域にも浸透してきましたが、その先にある児童相談所や警察、検察の聞き取りが子どもに配慮されていることを学びました。元北

施設を見学する勉強会は2回実施

児童相談所の機能の説明を受け

人が勉強会の講師を担当虐待に関係する様々な職種の

経験例には活発な議論も学校現場における児童虐待の

飯養護学校おしま学園分校の小林 の人が毎回100人前後も参加す るようになった。「今年6月は七 を と、子どもに関係する多くの職種 ど、子どもに関係する多くの職種 設、乳児院、市役所、 検察、 児童養護施設、高齢者 少年刑務所、鑑別所な 小中高・大学の教師や 高齢者施

策の重要性を語ってくれました」。 海道警察函館方面本部長の小笠原 のたときに相手の権利を奪わずに 自分を守る方法である「NO(い やだと言う)」「TELL(信頼で きる大人に話す)」の3つの具体

2018年12月15日(土) メディカルはこだて第68号 掲載

『チャイルドファーストはこだて』

No.2

「チャイルドファーストはこだて」の勉強会一覧

2015年10月から2018年10月まで

		2015年10月から2018年10月まで
	テーマ	講師等
1	医療機関と児童相談所が関わった事例について	
		阿部康子(函館児童相談所所長)
2	院内児童虐待防止委員会の活動(事務局を担う医療ソーシャル	ワーカーの役割)
		田中博光(函館中央病院医療福祉相談室室長)
3	BEAMS Stage1(医療機関向け虐待対応プログラム)について	石倉亜矢子(函館中央病院小児科医長)
4	BEAMS Stage1(医療機関向け虐待対応プログラム)について	
		石倉亜矢子(函館中央病院小児科医長)
5	児童相談所の機能の説明や施設見学	
		阿部康子(函館児童相談所所長)
6	特定妊婦(産科外来初診より、出産後の小児科外来通院まで、ど	のように関わっているか)
		函館中央病院院内児童虐待防止委員会
7	性犯罪に対する警察の取り組み	
		北海道警察函館方面本部生活安全課
8	子どもの力を信じて~暴力防止と人権	
		函館YWCA・CAPグループ
		小葉松洋子(湯の川女性クリニック院長)
9	①BEAMS Stage1(医療機関向け虐待対応プログラム)について	
	②CAPプログラム(子どもへの暴力防止プログラム)	
		石倉亜矢子(函館中央病院小児科医長)
		CAPグループ
10	児童相談所の機能の説明や施設見学	
11	子どもの口の中から見た児童虐待の早期発見	
		川村曜補(カワムラ歯科クリニック院長)
12	他機関連携で子どもを守る~非行少年と虐待~	
	安永智美(福	岡県警察少年課北九州少年サポートセンター)
13	司法面接~児童相談所・警察・検察による連携~	
		森みどり(函館児童相談所所長)、警察、検察
14	地域を知る。資源を知る。互いを知る。自分を知る。子どもたちの	のために
		参加者全員で自己紹介
15	BEAMS Stage1 (医療機関向け虐待対応プログラム) について	
		石倉亜矢子(函館中央病院小児科医長)
16	児童虐待にどう向き合うか~学校現場の実践と研究から~	
		小林靖子(七飯養護学校おしま学園分校)
		中村直樹(北海道教育大学函館校)
17	この地域における非行の支援	
	30 5 T () T	児童相談所、大沼学園
18	この地域における非行の支援	
	and the second desired and the second	弁護士、警察、少年鑑別所
	1	

8月と10月は「この地域における非行の支援」をテーマに開催された。実際に非行と思われる子どもは警察や児童相談所につながった後にどのように支援されるのか。児童相談所や大沼学園、弁護士、警察、少年鑑別所の担当者から話を聞いた。「非行は虐待を受けた後の行動である可能性があります。のかもしれません。この地域で行われる支援や取り組みを知ることで、私たち一人ひとりが持てるのだそしてつなげる勇気が持てるのだそしてつなげる勇気が持てるのだ

係の構築に結びついていると石倉係の構築に結びついていると石倉でから、石倉医師は特に初めた、自己紹介の時間をもうけていけ、自己紹介の時間をもうけていけ、自己紹介の時間をもうけている。その繰り返しが顔の見える関係の構築に結びついている「チャイルドファーストはこだて」の 協力する関係が生まれてくる子どもに関係する多くの人と

医師は強調する。勉強会終了後に行われる懇親会も恒例となった。「こういう集まりを望んでいた」「きっかけになった」「仕事のあとで、疲れているときも参加したいという気持ちにさせてくれる」など、参加者からは勉強会を高くが他や保健所、福祉、児童相談所、分子どもを守るには医療機関や自治体や保健所、福祉、児童相談所、分を作り、連携することが必要不

総合医療支援センター医療福祉相談室の藤井三四郎さん。

チャイルドファーストはこだての事務局を担当する同病院総合医の事務局を担当する同病院総合医の事務局を担当する同病院総合医療支援センター医療福祉相談室の成がこれだけ集まるのは全国的にも珍しい取り組みだと思います。そして、こんなに子どもの別強会で、地域の子どもに関係する多くの職種の人がこれだけ集まるのは全国的にも珍しい取り組みだと思います。そして、こんなに子どものことを思っている人が多いということ。地域の子どもを守ろうと思っている人が多いというとを思っている人が多いというととを表っとして、こんなに子どものことを思っている人が多いということを表しますので、この会を継続している人が多いといるといる方とと表している人が多いというととない。「常に新しい人と接する人も多になりますので、この会を継続している人が多いというというというという。 チャイルドファーストはことでチャイルドファーストはことで 受けた子どもたち本人やその子どれてきました。これからも虐待をれてきました。これからも虐待をれてきました。これからも虐待をない。 もたちを守る人々をサポー 可欠ですが、

論となるなど、児童虐待の理解と ことで、参加者を交えて活発な議 床、研究に関する事実と学校現場 近年の児童虐待に対する介入や臨と工夫が注ぎ込まれてきました。と工夫が注ぎ込まれてきました。 を が現場における児童虐待の経験か の中村直樹さんに、それぞれ『学 の中村直樹さんに、それぞれ『学 になりました」 聞きました。児童虐待の通告件数から』と題して、学校現場の声を待対応と国内外の研究・実践動向 対応に必要な視点を共有する契機 靖子さんと北海道教育大学函館校

と思います」